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圈子里的人都喜欢叫张嘉译“萌叔”，大概是因为：他本
来就不是传统意义上的俊男，又有些轻微的发福，但他总是
给人感觉低调和深沉。在强调高效的影视圈，几乎从未对娱
乐新闻做出任何贡献的他希望用角色来告诉大家：“每一个
男人都有颗不断追求的野心”。
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Q=生活周刊  A=张嘉译

张嘉译
简单生活家

少想多做尽本分

Q:之前给自己定下的目标是：45岁要演出个门道来，60岁要成

为人民表演艺术家，现在算提早完成任务了吗？

A:这都是开玩笑的话。说这话的时候，我印象特别深刻，是跟好朋

友惠宁一起拍戏的时候，那时才20多岁，我就得了强直性脊椎炎，当时

他们判断会很严重，我就跟他们聊天开玩笑，说千万得扛到45岁，扛到

45岁心愿就差不多了。事实现在就越来越好了，就接着演吧。其实，一个

演员的黄金期就是在三十多岁到四十岁左右，尤其对男演员来说，这是

自身经历和阅历最好的阶段，也是最有可能出作品的时候。

Q:听着有种逆境重生的感觉，那现在演戏心态有什么变化？

A:在我看来，每一个人都困难！在生活上大家遇到的困难都一

样。张嘉译生病了，别人就没有什么困难？所以还是那句话，不要想

太多吧。也算是尽了本分，当然我现在讲这句话比较容易。“别想太

多”，每个朋友都会跟你说，你自己也跟自己说，但是要做到的话其实

不太容易。还有要看每个人的性格，觉得悲观的时候越是要调整，总不

能一天到晚，把悲观的情绪带到你日常生活中来吧。等熬过了那段时

间，就会发现人的潜力原来是无限的，随着情况一天天的好转，就会

对自己越来越有要求，对角色的要求越来越高。在年轻的时候可能演

戏是谋生的手段，是不断摸索寻找的阶段，因为知道自己其实还没有

定型，不知道应该怎么样让事业更好发展。现在你可能会更沉静下来

做每一部戏，挑自己感兴趣的题材和人物，不停地看剧本，和别人聊剧

本，这样等到有机会发挥的时候，才会有更大的空间。

Q:大家都说张嘉译是收视率的保障，名气和口碑给你的生活带

了什么变化？

A:有一段时间，很多人都提醒我，让我不要失去自我，因为这个圈

子里有太多被名气改变的人。不过我是个喜欢简单的人，更喜欢简单的

事。其实我还是希望能像小时候那样过生活，没事去夜市吃个凉皮啊

什么的，一边吃一边和老板唠上几句。或许会给同行的人带来不便，但

我很享受这样的生活。我还怀着当初同样的动力，从事着我热爱的事

业，更多的人看到我的作品，受到感染，这种感觉很好。特别是听到别

人对你说他们看了你的表演有多感动、多震撼，从这个角度说，名气是

很好的事。不过我不会因此改变，因为我知道怎么走自己的路。

多年来，张嘉译、王海燕一直是圈内有口皆碑的模范夫妻，在

《后海不是海》中，两人再次出演夫妻。谈到此次合作，张嘉译

说，“如果有分歧就吵呗，但不是无道理地吵，我们会根据角色去

推断。其实私下我们经常交流，我拍的每一部戏、每一个剧本她

都会看，还和我聊，帮助我掌握角色。”至于如何评价王海燕的表

现，张嘉译连连尊称“王老师”，“相当高，我能给多少分，就给多

少分”。

幕后 Behind

在这个拥挤的初夏，太多类型的“男神”出现在荧幕上。继“暖心”佟大为、“傲

娇”刘恺威之后，“萌叔”张嘉译成为又一位接棒东方卫视“迷情男神季”的男演员。

都市情感悬疑给荧幕制造了更多刺激。《后海不是海》可以说是这两年此类题材

的完美例子。门上被盖血手印、多年红颜知己被绑架、被妻子误会“婚外情”，张嘉译所

饰演的昔日刑警石墨，在平静度日20年之后，就遇上了不折不扣的大麻烦。

开播发布会的现场，晒得黝黑、剃了光头的张嘉译携演员们缓缓走入会场，一位

记者小声地议论：“作为一名男演员，他这样驼着背摇摇晃晃走路真的好吗？”这也是

细心的观众们很早之前就发现的一个问题，但恰恰就是这种细节，刚好成为张嘉译身

上最特别或最具辨识力的一种风格。再加上他拥有一张线条严谨、非常懂得隐藏内心

的脸庞。同时，他的眼神善于表现出一种与世无争的正义和沉着，理所当然成了警察

或英雄这类角色的最佳人选。观众觉得，为了追踪真相，他可以变成任何人。

“和平年代，警察这个角色有很多故事说，充满英雄情节，我觉得没拍够。”多年

来，张嘉译对警察形象一直情有独钟，而此次《后海不是海》中的离职刑警石墨则从另

一个角度补充了他对警察的理解。“这次角度很新颖。我接触过很多警察，其中也有一

些是离职的，但你和他们聊天的时候，会发现他们对职业的热爱是你难以想象的。”

对于张嘉译来说，《后海不是海》不仅仅是他精心挑选的一个剧本，更带着他

走进人生又一个成熟季——他第一次主演并担任艺术总监，从挑选剧本到挑选演

员，他每天拿着的那个小本子里，密密麻麻地记录了关于这部戏从还未开拍到杀青之

后，所有不为人知的故事和细节。后来，剧组的演员干脆戏称他为“演员副导演”。

这样叫他，也不是空穴来风。要搭戏班子没有那么容易，“这得做工作、讲故事

啊。刚开始一个演员都没签，我就告诉他们说倪大红、左小青、孙浩都来了，你不来就

亏了，就这么一个个给骗来了。”

至于“第一次担任艺术总监，对自己有怎样的期待？”这样的问题，张嘉译说，他并

不急于求成。应该说他是个相当谨慎的人。他告诉记者：“我不能允许自己有一些不太

专业的做法，包括做错一些事情。我知道身边很多人都不会介意，其实真的做错了又

怎样，大家都可以理解。但我还是希望每一个镜头、每一个菲林，都是问心无愧、毫无

保留的表达。”


